
 9

1. Les noms en – eur [œr]

Les noms en – eur s’écrivent e-u-r sauf :

eure 

[œr]

eurre

œur

er

 

Les noms en - eur

Ils trouvent leur orthographe dans des dérivés de verbes, d’adjectifs ou des 

racines souvent latines

Noms masculins en -eur dérivés 
de verbes

Noms féminins en -eur dérivés 
d’adjectifs

Accélérer
Aspirer
Balayer
Blanchir
Boxer
charger
Conter
Émettre
Employer
Éveiller
Fumer
Imiter
Masser
Nager
Ramer
recruter
Sauver
Tailler
Veiller

Un accélérateur
Un aspirateur
Un balayeur
Un blanchisseur
Un boxeur
Un chargeur
Un conteur
Un émetteur
Un employeur
Un éveilleur
Un fumeur
Un imitateur
Un masseur
Un nageur
Un rameur
Un recruteur
Un sauveur
Un tailleur
Un veilleur

Aigre
Blond
Candide
Chaud
Douce
Fade
Froid
Haut
Laid
Long
Noir
pâle
Raide
Rond
Rouge
Savoureux
Splendide
Tiède
Vigoureux

L’aigreur
La blondeur
La candeur
La chaleur
La douceur
La fadeur
La froideur
La hauteur
La laideur
La longueur
La noirceur
La pâleur
La raideur
La rondeur
La rougeur
La saveur
La splendeur
La tiédeur
La vigueur
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Noms masculins en -eur dérivés 
du latin

Noms féminins en -eur non dérivés 
d’adjectifs

Agricultor
Amator
Apis (abeille)
Avis (oiseau)
Facere (faire)
Doctor

Un agriculteur
Un amateur
Un apiculteur
Un aviateur
Un confi seur
Un docteur

La sueur
L’erreur
L’ardeur
La frayeur
La fl eur
La fureur

Verbe « suer »
Verbe « errer »
« ardor » nom latin
« freor » =bruit/peur
« fl os » nom latin
« furor » nom latin

Noms masculins plus récents (avec ou sans racine latine)

Un ordinateur
Un téléviseur (têle = loin en grec
+ videre = voir en latin)
Un surligneur (linea = fi l de lin en latin)
Un marteau-piqueur (pïcus = pic/oiseau 
en latin dérivé de la forme vulgaire 
pïccare)

Un projecteur (projectus, participe passé 
latin = jeté en avant)
Un quadriréacteur
Un récepteur
Un réfrigérateur (refrigerare = refroidir 
en latin ; frigus, frigoris = froid)

Leurs équivalents féminins (voir chapitre 4 p.197)

Équivalents féminins en -euse Équivalents féminins en -trice

Un contrôleur
Un joueur
Un masseur
Un skieur
Un travailleur
Un vendeur
Un visiteur

Une contrôleuse
Une joueuse
Une masseuse
Une skieuse
Une travailleuse
Une vendeuse
Une visiteuse

Un animateur
Un correcteur
Un cultivateur
Un éditeur
Un inspecteur
Un lecteur
Un traducteur

Une animatrice
Une correctrice
Une cultivatrice
Une éditrice
Une inspectrice
Une lectrice
Une traductrice

• Certains noms en -eur n’ont pas d’équivalents féminins :

Ex : Un classeur – Un ascenseur – Un compteur – Un pasteur – Un 

projecteur – Un radiateur – Un seigneur…..

• Certains noms en -eur ont un équivalent féminin relevant d’une autre 

terminaison ou construction :

Ex : Un docteur / Une doctoresse – Un professeur / Une professeure – Un 

auteur/ une auteure (réforme 1990) – Un mineur/Une mineure – Un 

empereur/ une impératrice
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Les adjectifs qualifi catifs en -eur

Les adjectifs en -eur ont des féminins variables dans leur forme :

eur/eure -eur/euse

majeur / majeure
extérieur / extérieure
meilleur / meilleure
supérieur / supérieure
postérieur / postérieure

charmeur /charmeuse
rieur / rieuse
râleur / râleuse
rongeur / rongeuse
chapardeur/chapardeuse

Quelques formes sont particulières :

 – en « trice » = manipulateur / manipulatrice ; formateur / formatrice
 – exceptionnelle : chasseur / chasseresse (nom et adjectif en poésie ex : 

Diane chasseresse.)

❍ ❍ ❍ ❍ Exercices ❍ ❍ ❍ ❍

(corrections p. 331)

1. Voici 11 noms en -eur à replacer et à accorder dans leur contexte :
toasteur – vainqueur – stupeur – sapeur – couleur – compteur – conteneur – 
brûleur – déclencheur – secteur – heure.

« Quand l’incendie se propagea, les ………………..pompiers du ……………..
furent avertis. Devant un …………..incandescent, de…………….. rouge-
orangé, leur …………..fut cependant vite réprimée : un vieux …………..était 
le …………………du sinistre, un ……………à gaz s’était ensuite enfl ammé puis 
un petit ………………entreposé dans la cuisine. Il leur fallut ainsi plusieurs 
…………..pour être ………….. de ce désastre ! »

2. Complétez ce tableau :

Naviguer
Empoisonneuse

Enregistrer
Illustrateur

Organisatrice
Exploiter

Accompagnateur
Initiateur

Servir
Adoratrice
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3. Sur le modèle donné, complétez le tableau :

L’adjectif Le sens Le nom
fade sans goût La fadeur
Pâle
Aigre
Candide
Lent
Mince
Roux
Pudique
Puant
Epais

4. Mettre au féminin ces noms :

Le voleur – le lecteur – l’ouvreur – l’auditeur – le testeur – l’orateur – le receveur 
– l’imitateur - l’arroseur – le pisteur – l’idéalisateur – le prédicateur – l’aviateur 
– le porteur.

5. Mettre au féminin ces adjectifs :

Menteur – ultérieur – farceur – moqueur – indicateur – révélateur – prédateur 
– enjôleur – postérieur.

6. Quels sont les noms masculins qui peuvent se mettre au féminin ? 
Donnez les féminins.

L’aérateur – le sénateur – le censeur – le diviseur – l’éleveur – le coauteur- le 
curseur – le facteur – le modérateur – le mitrailleur – le jeteur – l’incinérateur 
– le colporteur.
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2. Les noms en -o/-os/-ot/-eau/-
aut/-aud/eaud [o][ ]

La phonétique articulatoire permet de comprendre comment sont produits 

les sons, leur degré d’ouverture de la bouche, leur mode d’articulation. La 

voyelle « o » off re deux ouvertures de la bouche :

Le « o » se prononcera de trois façons

Une voyelle ouverte

À l'arrière du palais

[Ø]

Une zone neutre

[Ø][o]

Une voyelle fermée

À l'arrière du palais

[o]

Ex : la note,

la porte,

propre

Ex : la tomate,

la police,

la limonade

Ex : le vélo,

le mot,

trop

Cependant, selon le principe d’archiphonèmes, la distinction entre [Ø] et [o] 

peut être neutralisée, selon les lieux géographiques. L’opposition [o] [Ø] marquée 

au nord de la Loire est confondue en un seul son dans les régions méridionales.

Les noms en [o]

La terminaison en -eau est la forme [o] la plus courante. Leur pluriel s’eff ectue 

en -eaux. On écrit « eau » à la fi n d’un mot, jamais au début ni à l’intérieur 

contrairement à « au ».

Noms en « -eau »

Singulier Pluriel Singulier Pluriel

L’anneau
Le bandeau
Le chameau
Le chapeau
Le château
Le corbeau
Le coteau

Les anneaux
Les bandeaux
Les chameaux
Les chapeaux
Les châteaux
Les corbeaux
Les coteaux

Le niveau
Le panneau
La peau
Le pruneau
Le râteau
Le réseau
Le ruisseau

Les niveaux
Les panneaux
Les peaux
Les pruneaux
Les râteaux
Les réseaux
Les ruisseaux



14 Orthographe d’usage : les différents sons en fi n de noms

Le gâteau
Le lapereau
Le manteau

Les gâteaux
Les lapereaux
Les manteaux

Le seau
Le sureau
Le taureau

Les seaux
Les sureaux
Les taureaux

Les noms en -au ont le plus souvent « x » au pluriel

Noms en « -au »

Singulier Pluriel
Attention :

Deux noms en « -au » avec le pluriel en 
-aus : le landau / les landaus
 Le sarrau/ les sarraus

Le boyau
L’étau
Le joyau
Le tuyau

Les boyaux
Les étaux
Les joyaux
Les tuyaux

Quand les mots se terminent par « au + consonnes » (ex : aut-aud-aux) ils 

ne peuvent jamais prendre un « e » et s’écrire « eau ».

Noms en « -aut » Noms en « -aud »

Singulier Pluriel Singulier Pluriel

L’artichaut
L’assaut
Le défaut
Le héraut
Le levraut
Le saut
Le soubresaut
Le sursaut

Les artichauts
Les assauts
Les défauts
Les hérauts
Les levrauts
Les sauts
Les soubresauts
Les sursauts

Le badaud
Le cabillaud
Le crapaud
L’échafaud
Le nigaud
Le réchaud

Les badauds
Les cabillauds
Les crapauds
Les échafauds
Les nigauds
Les réchauds

Quelques mots en -aux : La chaux, la faux, le taux.

Les noms en « -ot/ -oc/ -op/ -os/ -o/ ôt » prennent tous un « s » au pluriel :

-ot -oc
(le « c » est 
sonore ou 

non)

-op -os -o -ôt

L’abricot
Le chariot
Le complot
Le coquelicot
L’escargot
Le fl ot
Le gigot
Le javelot
Le lot
Le magot
Le mot
Le plot

L’accroc
Le bloc
Le broc
Le choc
Le croc
L’électrochoc
L’escroc
Le foc
Le froc
Le manioc
Le troc
Le roc

Le galop
Le sirop

Le dos
L’enclos
Le héros
Le propos
Le repos

Le brasero
Le cacao
Le casino
La dynamo
L’écho
Le halo
Le kimono
Le lavabo
Le loto
Le mémento
La moto
Le numéro

L’impôt
Le rôt
Le suppôt
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Le pot
Le rabot
Le rot
Le sot
Le tricot
Le trot

Invariable :
Trop

Le piano
Le quiproquo
Le recto
Le sirocco
Le studio
Le verso

Invariables :
Aussitôt
Bientôt
Plutôt
Sitôt
Tôt

Les noms et adjectifs qui prennent « aux » pluriel

Les noms Les adjectifs masculins

Le canal
Le cheval
Le général
Le journal
Le maréchal
Le métal
Le total

Les canaux
Les chevaux
Les généraux
Les journaux
Les maréchaux
Les métaux
Les totaux

Amical
Modal
Numéral
Ordinal
Oral
Social
verbal

Amicaux
Modaux
Numéraux
Ordinaux
Oraux
Sociaux
Verbaux

À
 r

e
te

n
ir

Les mots suivants en « -al » font « -als » au pluriel : aval, val, bancal, cal, 
cantal, carnaval, cérémonial, chacal, choral, corral, festival, nerval, récital, 
régal, santal.

Les féminins des adjectifs en [o]

-aut -aud -eaud -aux -os -ot

Prennent un -e Doublent la consonne fi nale

Haut(e) Chaud(e)
Costaud(e)
Finaud (e)
Rougeaud (e)

Faux – fausse Gros-grosse Sot – sotte
Pâlot – pâlotte
Vieillot – 
vieillotte

vélo(cipède), la photo(graphie), la météo(rologie), le métro(politain) font leur 

pluriel en « -os ».

• Les formes composées, pour associer deux domaines, s’écrivent aussi en 

« -o » : le médico-légal, américano-français, logico-mathématique etc.

• Les mots d’origine italienne fi nissent en « -o » : l’adagio, l’allegro, l’oratorio, 

la soprano, un osso-buco etc. Ils prennent un « s » au pluriel. Attention, 

le mot « scénario » fait « scénarii » au pluriel (reprenant la terminaison 

italienne) mais « scénarios » est également accepté.
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❍ ❍ ❍ ❍ Exercices ❍ ❍ ❍ ❍

(corrections p. 333)

1. Complétez avec « -eau » « -au » ou « -eaux » « -aux »
1. À l’…….tomne, les anim……… préparent des monc…… de réserves pour 

l’hiver.

2. Le chasseur poursuit les perdr…….. et les faisand……. à travers les arbriss……..

3. Ce fabli…… est un joy…… de la littérature du Moyen Âge. Il est b………

4. Le taur…… s’apprête à quitter le boy…..pour entrer dans l’arène. Ses 
nas…….. sont dilatés d’impatience, l’ét…… se resserre devant lui.

5. Ce magasin vend de h…. land….. ch…….

2. Complétez ce tableau

L’animal Son petit L’animal Son petit

La vache La souris
Le lapin La baleine
Le lièvre Le faucon
Le loup Le lion

3. À partir des défi nitions données, retrouver le mot en [O]

1- Le père Noël l’emprunte le 24 décembre : le ………… 2- Il peut alors les 
distribuer : les …………. 3- Ils retentissent sur les rennes : les grel…… 4- Ses 
rennes partent très vite : au …….. 5- Ils résonnent sur le sol gelé : leurs sab…….. 
6- Tout le monde peut en profi ter le lendemain : le rep…..

4. À partir des actions, retrouver la terminaison en « ot-oc-op-os-o » mais 
attention, certains verbes sont trompeurs….

On s’en sert pour crocheter … On peut en être choqué…
Il sert à comploter… Il est utile pour raboter…
C’est aussi un rocher… Il faut stopper avec lui…
On peut s’en servir pour troquer… C’est pour imposer…
C’est utile pour se clore… Il sert à se laver…


